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На базе РГУ имени  
С.А. Есенина состоялся форум 

«Многонациональная Россия». 
Мероприятие проходило при 
поддержке Министерства 
образования и науки РФ, 
Федерального агентства по делам 
молодёжи, Национального Совета 
молодёжных и детских  
объединений России, 
Министерства молодёжной 
политики, физической культуры  
и спорта Рязанской области  
и Министерства территориальных 
образований и общественных 
объединений Рязанской  
области. 

В торжественном открытии Фору-
ма приняли участие руководители 
университета, представители мини-
стерств, правления Национального 
Совета молодёжных и детских объе-
динений России, руководители наци-
ональных молодёжных объединений 
России, руководители национальных 
и религиозных общественных орга-
низаций Рязани и Рязанской области, 
молодые представители различных 
национальностей из разных регионов 
России, студенты вузов города и сту-
денты РГУ имени С.А. Есенина.

Участники, гости и эксперты в рам-
ках Форума обсудили следующие 
темы: опыт преодоления ксенофо-
бии и экстремизма в молодёжной 

Наций много. Родина одна

межнациональной среде, межкуль-
турный диалог в молодёжной среде, 
интеграционная роль русского языка  
и русской культуры, вопросы то-

лерантности и межкон-
фессионального диалога 
среди молодёжи, многона-
циональная молодёжь Рос-
сии в молодёжной полити-
ке, проблемы адаптации 
мигрантов в российском 
обществе и другие. 

В рамках форума «Мно-
гонациональная Россия» 
состоялся IV Интернаци-
ональный студенческий 
фестиваль, который в этом 
году был организован реги-
ональным Министерством 
молодёжной политики, фи-
зической культуры и спорта 
при поддержке РГУ имени 
С.А. Есенина и Министер-
ства территориальных об-
разований и общественных 
объединений Рязанской 
области. Фестиваль посе-
тил Губернатор Рязанской 

области Олег Иванович Ковалев.  
В программе фестиваля были дегу-
стационные столы национальной кух-
ни, дефиле в национальных костюмах 

и творческие номера представителей 
различных национальностей. 

На Форуме была принята резолю-
ция, а участники защитили проект 
«Многонациональная молодёжь Рос-
сии XXI века». 

Участники мероприятия и гости 
города посетили Рязанский кремль, 
село Константиново и другие досто-
примечательности региона. 

На Форуме с участниками и орга-
низаторами активно работали волон-
тёры международного отдела. В пер-
вый день мероприятия волонтёры 
отряда «Звёздный РГУ» проводили 
тимбилдинг для участников Форума. 
В проведении Интернационального 
студенческого фестиваля помогали 
волонтёры управления учебно-вос-
питательной и социокультурной дея-
тельности университета. 

Организаторы благодарят Центр 
региональных проектов и Музей С.А. 
Есенина университета за поддержку 
и надеются, что проведение Форума 
послужило консолидации и мульти-
пликации опыта межнационального 
и межкультурного сотрудничества  
в молодёжной среде, формированию 
общегражданской идентичности, чув-
ства патриотизма как в регионе, так  
и в целом в России. 

Студентка факультета русской 
филологии и национальной культуры 

РГУ имени С.А. Есенина Екатерина 
Черняева, победитель областного конкурса 
волонтёрских отрядов «Марафон добрых 
дел 2014» в номинации «Доброволец года» 
(категория «школьники») приняла участие 
в итоговом форуме активных граждан 
«Сообщество», который состоялся в Москве, 
в выставочном центре «Крокус-Экспо». 

В столицу прибыли более трёх с половиной 
тысяч участников: некоммерческие фонды, во-
лонтёры, гражданские активисты, а также пред-
ставители бизнеса и власти.

Форум «Сообщество» посетили Президент 
Российской Федерации Владимир Владимиро-
вич Путин, министр образования и науки РФ 
Дмитрий Викторович Ливанов, министр спорта 
РФ Виталий Леонтьевич Мутко, руководитель 
Администрации Президента РФ Вячеслав Вик-
торович Володин.

В качестве экспертов выступили секретарь 
общественной палаты РФ Александр Влади-
мирович Бречалов, заместитель председателя 
Совета Федерации Юрий Леонидович Воро-
бьёв, руководитель Федерального агентства по 
делам молодёжи Сергей Валерьевич Поспелов, 

ректор Московского государственного универ-
ситета Виктор Антонович Садовничий и другие 
известные люди нашей страны.

Темы финального форума были выбраны 
по итогам «Сообществ», которые проходили  
в течение года в разных федеральных округах. 
В них вошли общественный контроль и финан-
сирование, «дорожная карта» развития НКО, 
проблемы села, добровольчество, здравоохра-
нение и другие актуальные темы.

Цель форума заключалась в выявлении 
и поддержке эффектных практик граждан-
ской активности и построение диалога между 
обществом, бизнесом и властью для поиска 
совместных решений в области устойчиво-
го развития. На социальные цели в 2016 году 
государство выделило более 236 миллиардов 
рублей, и важно знать, какие НКО способны ра-
ботать лучше.

В рамках форума волонтёры пообщались  
с экспертами, завели новые знакомства, а так-
же получили бесценный опыт в сфере добро-
вольчества. На второй день участники посети-
ли  митинг на Красной площади, посвящённый 
Дню народного единства. Также на форуме со-
стоялась церемония вручения премий лучшим 
добровольцам страны.

Пункт добровольчества РГУ 

Делегация РГУ имени С.А. Есенина приняла участие в Форуме ректоров российских  
и армянских вузов. В состав делегации вошли проректор по учебно-методической  

и воспитательной работе нашего университета Михаил Владимирович Ленков и начальник 
международного отдела Олег Андреевич Сулица. 

Форум ректоров российских и армянских 
вузов проходил в Ереване в рамках IV Рос-
сийско-армянского форума «Россия. Армения. 
Евразийский экономический союз. Новые пер-
спективы межрегионального сотрудничества». 
Его главные темы – развитие сотрудничества 
двух стран в сфере энергетики, туризма и гу-
манитарной сферы в контексте вступления 
Армении в Евразийский экономический союз. 
К участию в межрегиональном Форуме пригла-
шены руководители Совета Федерации и феде-
ральных министерств России, представители 
региональных властей двух стран и главы веду-
щих образовательных и научных организаций 
России и Армении.

Торжественную церемонию открытия Форума 
провели председатель Совета Федерации Фе-
дерального Собрания РФ Валентина Ивановна 
Матвиенко и премьер-министр Республики Ар-
мения Овик Абрамян. В мероприятиях Форума 
также принял участие заместитель министра 
образования и науки РФ Вениамин Шаевич 
Каганов, директор Международного департа-
мента Министерства образования и науки РФ 
Николай Рудольфович Тойвонен, ректор Ере-
ванского государственного университета (вуза-
партнёра РГУ имени С.А. Есенина) Арам Грачи-
кович Симонян, ректор Российско-армянского 
(славянского) университета Армен Размикович 
Дарбинян и руководитель представительства 
Россотрудничества в Республике Армении 
Марк Калинин.

В рамках Форума ректоров российских  
и армянских образовательных организаций 

В диалоге с властью и бизнесом 

РГУ расширяет 
сотрудничество с Арменией

высшего образования «Развитие российско-
армянских связей в сфере образования» 
был подписан Меморандум о намерениях по 
формированию Ассоциации образовательных 
организаций Российской Федерации и Респу-
блики Армения. Рязанский государственный 
университет имени С.А. Есенина вошёл в со-
став Ассоциации наряду с московскими на-
циональными исследовательскими универси-
тетами (Московский инженерно-физический 
институт, Московский университет электрон-
ной техники, Московский институт стали  
и сплавов, Московской энергетический инсти-
тут) и Северо-Кавказским федеральным уни-
верситетом.

В целом меморандум подписали порядка 
тридцати российских и армянских вузов, а так-
же представители институтов и научно-обра-
зовательных центров Национальной академии 
наук Республики Армения. 

Подписанный меморандум предполагает 
установление между вузами двух стран пар-
тнёрских отношений в области разработки  
и развития совместных образовательных про-
грамм, организации электронной и дистанцион-
ной форм обучения и укрепления двусторонних 
связей между высшими учебными заведениями 
и предприятиями России и Армении. Кроме 
того, соглашение предусматривает совместное 
проведение мероприятий научно-образова-
тельного и инновационного профиля и содей-
ствие развитию академической мобильности 
студентов и сотрудников российских и армян-
ских вузов. 

«МАРАФОН ДОБРЫХ 
ДЕЛ 2015» 

Волонтёры РГУ 
укрепили свой имидж 
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ОЧАРОВАНИЕ 
ЕЛЕНЫ ЩЕРБАКОВОЙ

Студентка РГУ 
растрогала зрителей
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МАСТЕР-КЛАССЫ 
И НАУЧНЫЕ ЧТЕНИЯ 

В университете прошла 
неделя социологии
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Преподаватели и студенты 
РГУ имени С.А. Есенина 

награждены Губернатором 
Рязанской области Олегом 
Ивановичем Ковалевым 
премиями Рязанской области 
имени академика  
И.И. Срезневского  
за уходящий год. 

Первой премией «За личный вклад 
в реализацию идей академика Срез-
невского в области филологии» на-
граждена доктор филологических 
наук, профессор, заведующая ка-
федрой литературы Рязанского го-
сударственного университета имени 
С.А. Есенина Анна Анатольевна Ре-
шетова. 

Награды вручил Губернатор
Вторую премию «За воплощение 

идей Срезневского и разработку си-
стемы безопасности в образовании» 
получил кандидат физико-математи-
ческих наук, доцент кафедры теоло-
гии РГУ Сергей Юрьевич Рыбаков.

Третья премия вручена юным ис-
следователям в области филологии. 
Премию «За личный вклад в попу-
ляризацию наследия Срезневского 
в молодёжной среде» получила сту-
дентка факультета русской филоло-
гии и национальной культуры РГУ Та-
тьяна Рынгач. «За активное участие 
в поисковой работе по увековечению 
памяти рязанцев, за воплощение 
идей академика Срезневского» на-
граждена студентка отделения тео-
логии РГУ Кристина Красовская.

Рязанский государственный 
университет имени  

С.А. Есенина с рабочим визитом 
посетила делегация сотрудников 
и учителей русского языка как 
иностранного из Тюрингенского 
Института повышения 
квалификации учителей, развития 
учебных программ и технических 
средств обучения (ThILLM) 
(Германия). 

Визит стал возможным благода-
ря многолетнему сотрудничеству 
Института иностранных языков РГУ  
с этим образовательным учрежде-
нием. Первым результатом совмест-
ной работы стал изданный в 2010 
году «Двуязычный глоссарий поня-
тий, отражающих инновационные 
процессы в общеобразовательных 
учреждениях Федеративной Респу-
блики Германии и Российской Феде-
рации». Результатом второго этапа 
сотрудничества явился совместный 

труд «Организация речевого вза-
имодействия на уроках немецкого  
и русского языков как иностранных. 
Интеракция и медиация». Его пре-
зентация состоялась в ноябре 2014 
года в Германии.

Настоящий визит стал продолже-
нием первых двух проектов. Состо-
ялось заседание рабочей группы,  
в которую от Института иностранных 
языков входят профессор Татьяна 
Александровна Кожетьева, доцент 
Лариса Анатольевна Алексанова  

и доцент Андрей Александрович  
Колесников.

В перспективе коллеги планируют 
издание следующего глоссария по-
нятий в сфере профессионального 
образования РФ и ФРГ. 

Во время визита делегации прош-
ли лекции для студентов, маги-
странтов и преподавателей Инсти-
тута иностранных языков, семинары  
и мастер-классы для учителей не-
мецкого языка города Рязани. 

Визит коллег из Германии

Рязанский государственный университет имени С.А. Есенина 
совместно с Рязанским историческим обществом и Ассоциацией 

исследователей российского общества XXI века (АИРО XXI в.) провели 
Всероссийские исторические чтения, посвящённые 100-летию со 
дня рождения профессора Ивана Павловича Попова «Историческая 
наука: традиции, преемственность, перспективы» (проводились по 
благословению епископа Касимовского и Сасовского Дионисия). 

100-летие Рязанского государ-
ственного университета имени С.А. 
Есенина совпало со 100-летним юби-
леем одного из его преподавателей 
– профессора, доктора исторических 
наук Ивана Павловича Попова (1915-
1996 гг.), который более 45 лет про-
работал в стенах вуза. 

И.П. Попов внёс значительный 
вклад в изучение русского либера-
лизма середины XIX века, став одним 
из зачинателей этой научной пробле-
мы в отечественной историографии 
XX века. Не потеряли значения его 
работы по методике преподавания 
истории, историографии отечествен-
ной истории, истории культуры, кра-
еведению и региональной истории 
Центральной России. 

В конференц-зале РГУ имени С.А. 
Есенина состоялось торжественное 
заседание, посвящённое 100-летию 
со дня рождения профессора Ивана 
Павловича Попова, а также науч-
но-практический семинар «Истори-

Представители Рязанского 
государственного 

университета имени 
С.А. Есенина приняли 
участие во Всероссийском 
совещании руководителей 
структурных подразделений 
по воспитательной 
работе образовательных 
организаций высшего 
образования в Национальном 
исследовательском 
технологическом университете 
«МИСиС» (г. Москва). 

Организаторами совещания, в 
работе которого приняли участие 
180 представителей высших учеб-
ных заведений, стали Министерство 
образования и науки Российской 
Федерации, Совет проректоров по 
воспитательной работе организа-
ций высшего образования России, 
Российский студенческий центр и 
Ассоциация организаций по работе 
с молодёжью «Молодёжная перспек-
тива». 

Программа Всероссийского сове-
щания содержала пленарные засе-
дания, дискуссионные площадки по 
актуальным темам работы со студен-
ческими объединениями и работу по 
секциям.

В работе пленарных заседаний 
приняли участие заместитель ми-
нистра образования и науки РФ Ве-
ниамин Шаевич Каганов, директор 
департамента государственной поли-

тики в сфере воспи-
тания детей и моло-
дёжи Министерства 
образования и науки 
РФ Александр Эду-
ардович Страдзе, 
начальник департа-
мента молодёжной 
политики Управ-
ления Президента 
РФ по внутренней 
политике Андрей 
Иванович Платонов, 
заместитель руко-
водителя Росмо-
лодёжи Александр 
Вячеславович Бугаев, председатель 
Совета проректоров по воспитатель-
ной работе вузов России Артур Раз-
микович Савелов и другие.

В рамках Всероссийского совеща-
ния состоялись обсуждение и коор-
динация юридических и экономиче-
ских аспектов реализации программ 
развития деятельности студенческих 
объединений, взаимодействия с 
региональными органами исполни-
тельной власти, с социально ори-
ентированными Некоммерческими 
организациями, информационного 
обеспечения реализации программ. 
Особое внимание было уделено во-
просам патриотического воспитания 
студенческой молодёжи, популя-
ризации и продвижению русского 
языка, инклюзивному образованию, 
информационному освещению моло-
дёжных мероприятий, профилактике 

и противодействию иде-
ологии экстремизма, 
терроризма и радика-
лизма.

Рязанский государ-
ственный университет 
имени С.А. Есенина 
на Всероссийском со-
вещании представили 
начальник управления 
учебно-воспитатель-
ной и социокультурной 
деятельности Юлия 
Ахмедовна Завертяева 
и начальник междуна-
родного отдела Олег 

Андреевич Сулица.
В завершение Всероссийского 

совещания состоялась церемония 
награждения дипломами высших 
учебных заведений – победите-
лей конкурса программ развития 
деятельности студенческих объ-
единений на 2016 год, проведённого 
Министерством образования и на-
уки РФ. Рязанский государственный 
университет имени С.А. Есенина 
вошёл в число победителей конкур-
са. Программа развития деятельно-
сти студенческих объединений РГУ 
имени С.А. Есенина «Студенческая 
перспектива» поддержана конкурс-
ной комиссией по направлениям 
«Профессиональные компетенции» 
и «Международное молодёжное со-
трудничество». Объём субсидии на 
реализацию программы в 2016 году 
составит 9 миллионов рублей. 

Программа РГУ поддержана в Москве

Председатель студенческого 
научного общества  

РГУ имени С.А. Есенина  
Мария Олеговна Енькова  
приняла участие  
в работе I Молодёжного 
экономического форума  
«Россия и Армения: новые 
драйверы интеграции». 

Целями форума являются фор-
мирование коммуникационной пло-
щадки для эффективного сотруд-
ничества молодёжи и молодёжных 
организаций России и Армении  
в условиях развития Евразийского 
экономического союза, а также об-
мен опытом молодёжи двух стран  
в сфере молодёжного предприни-
мательства, инновационных научно-
технических и социально-коммуни-
кационных проектов. 

С приветственным словом на от-
крытии форума выступили ректор 
Российско-Армянского (Славянско-
го) университета Армен Размикович 

Дарбинян, заместитель министра 
образования и науки РФ Вениамин 
Шаевич Каганов, первый замести-
тель министра территориального 
управления по чрезвычайным ситу-
ациям Ваче Багратович Тертерян, 
заместитель министра образования 
и науки Республики Армения Манук 
Ашотович Мкртчян, генеральный 
директор ФГБУ «Международный 
молодёжный центр» Росмолодёжи 
Алексей Анатольевич Любцов, член 
Правления, Председатель Россий-
ско-Армянского Альянса Молодёжи 
Рафаэль Вазгенович Погосян.

Во второй день форума состоя-
лась пленарная сессия «Партнёр-
ство России и Армении в рамках 
ЕАЭС: особенности и перспективы». 
Были подняты следующие вопросы: 
первые экономические итоги со-

Новые драйверы интеграции

К 100-летию 
профессора И.П. Попова

ческая наука в Рязанском государ-
ственном университете имени С.А. 
Есенина и современной России: тра-
диции, преемственность, перспекти-
вы».

В рамках чтений был проведён 
мультимедийный практикум по исто-
рической имагологии «Как создаётся 
исторический образ?» (Г.А. Бордю-
гов, руководитель Международного 
совета Ассоциации исследовате-
лей российского общества XXI века 
(АИРО XXI в.), а также состоялась 
презентация книг, изданных Ассоци-
ацией. 

Доцент кафедры национальной 
экономики и регионального 

развития РГУ имени С.А. Есенина 
Мария Олеговна Енькова  
и студентка 1 курса факультета 
истории  
и международных отношений 
Анна Чурилова приняли участие 
в VI ежегодном форуме молодых 
лидеров  
«YouLead». 

Это интерактивная образователь-
ная платформа, на которой молодёжь 
получает личное и профессиональ-
ное развитие, узнает о возможностях 
самореализации, раскрывает свои 
сильные стороны и таланты и учится 
применять их для достижения своих 
целей.

Форум организован экспертом  
в развитии молодёжного лидерства 
– некоммерческой организацией 
«AIESEC».

Участники смогли принять участие 
в воркшопах, которые провели раз-
личные компании. 

В числе лидеров

трудничества стран в рамках ЕАЭС, 
конкурентоспособность России и Ар-
мении в условиях участия в ЕАЭС, 
роль институтов гражданского обще-
ства в процессах интеграции стран, 
научно-образовательное сотрудни-
чество.

Мария Олеговна Енькова приняла 
участие в работе секции «Научно-
образовательное и культурное со-
трудничество», где были обсужде-
ны следующие вопросы: экономика 
знаний и роль человеческого капи-
тала на евразийском пространстве, 
совместные российско-армянские 
культурные проекты, роль институ-
тов гражданского общества в инте-
грационных процессах на евразий-
ском пространстве.
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Волонтёры Рязанского 
государственного 

университета имени С.А. Есенина 
приняли участие в VI областном 
слёте волонтёрских отрядов 
«Марафон добрых дел 2015». 

Организатором мероприятия вы-
ступили министерство молодёжной 
политики, физической культуры  
и спорта Рязанской области, Рязан-
ский государственный университет 
имени С.А. Есенина, областной во-
лонтёрский штаб, Ассоциация дет-
ских и молодёжных общественных 
объединений «Молодёжный Совет». 
Активным партнёром мероприятия 
выступила танцевальная студия 
«Art-Rise».

Исполнительную дирекцию слёта 
представляли студенты-волонтёры 
Пункта добровольчества РГУ имени 
С.А. Есенина. Команда Пункта добро-
вольчества является одной из самых 
сплочённых в регионе на сегодняш-
ний день, силами наших студентов 
организуются многие знаковые ме-
роприятия области. Слёт прошёл на 
базе оздоровительного комплекса 
«Звёздный» в Спасском районе.

Слёт волонтёрских отрядов явля-
ется очным этапом областного кон-
курса волонтёрских отрядов «Мара-
фон добрых дел», а также знаковым 
событием в добровольческой жизни 
региона.

В этом году участие в слёте при-
няли одиннадцать лидеров добро-
вольческого движения – участни-
ков номинации «Доброволец года»  
и двадцать один 21 волонтёрский от-
ряд из восемнадцати муниципальных 
образований региона и шести обра-

зовательных организаций Рязанской 
области. 

РГУ имени С.А. Есенина предста-
вили Евгения Безручко, Александр 
Лубянский-Бондаренко, Алексей 
Мелькин – добровольцы волонтёр-
ского отряда «Звёздный» в номина-
ции «Волонтёрский отряд», а также 
Евгения Косырева – командир во-
лонтёрского отряда «Синяя птица 
– СТС» в номинации «Доброволец 
года». 

В рамках лагеря были проведены 
лекции, мастер-классы, самопре-
зентации добровольцев, тренин-
ги, интеллектуальные, творческие 
и спортивные мероприятия. Для 
участников слёта была подготовле-
на насыщенная образовательная 
программа. Так, волонтёры обсуж-
дали возможности противодействия 
распространению наркотиков  
с главным экспертом УФСКН Рос-
сии по Рязанской области Натальей 
Зотовой и победителем конкурса 
проектов Всероссийского форума 
«Балтийский Артек» Анной Кузиной, 
разбирались в тонкостях внедрения 
комплекса ГТО с региональным опе-
ратором Александром Кувшинко-
вым, постигали секреты мастерства 
в презентации социальных проектов 
с заместителем директора оздоро-
вительного комплекса «Звёздный» 
Николаем Вештой, осваивали тех-
нологии продвижения волонтёрских 
организаций с доцентом кафедры 

журналистки РГУ имени С.А. Есени-
на Натальей Долговой. 

Особым событием в жизни слёта 
стала «Зарядка с чемпионом», ко-
торую провёл мастер спорта между-
народного класса, член сборной 
России по самбо и дзюдо, призёр 
чемпионатов Европы и мира Андрей 
Волков. 

Центральным событием слёта 
стала «Ярмарка социальных добро-
вольческих проектов». Участие в ней 
приняли представители крупных ком-
паний, среди которых – «Мегафон», 
«Ситибанк», «Единство», Рязанский 
областной фонд поддержки малого 
предпринимательства и Рязанский 
областной учебный коллектор. Яр-
марка прошла в форме стендовой 
презентации. Представители бизнес-
сообщества региона, а также оргко-
митет слёта выступили экспертами  
и спонсорами проектов. 

Волонтеры укрепили свой имидж

Образовательную и конкурсную 
программу сменяли спортивные  
и творческие мероприятия: интеллек-
туальная игра «Что? Где? Когда» под 
руководством Анатолия Минаева, 
концерт «Танцы со звёздами», под-
готовку к которому провели хореогра-
фы танцевальной студии «Арт-райз», 
«Минута славы», верёвочный курс 
«Большие гонки», квест «Ночь в му-
зее» и многое другое. 

Организаторы слёта надеются, что 
полученные знания, опыт, общение с 
единомышленниками и специалиста-
ми различных сфер, а также эмоци-
ональный настрой ребят и сплочён-
ность команд позволят волонтёрам 
развивать и реализовывать новые 
добровольческие инициативы и про-
екты. 

По итогам слёта были определены 
победители в номинациях «Волон-
тёрский отряд» и «Доброволец года». 

В номинации «Доброволец года» 
(категория «Студенты образователь-
ных организаций высшего образова-
ния и среднего профессионального 
образования») победителем стала 
Евгения Косырева, студентка есте-
ственно-географического факультета 
РГУ имени С.А. Есенина.

Волонтёры университета укрепили 
свой имидж активной, сплочённой, 
профессиональной команды, заняв 
первые места в ключевых номина-
циях областного волонтёрского кон-
курса. 

Юлия БЕЛЯКОВА, 
оператор Пункта 

добровольчества РГУ 

В Рязанском государственном 
университете имени  

С.А. Есенина состоялось 
подведение итогов региональной 
Олимпиады по тестированию 
программного обеспечения, 
проводимой вузом совместно  
с компанией «ЭПАМ Системз». 

На награждении присутствовали 
проректор по научной работе РГУ 
имени С.А. Есенина Марат Наилье-
вич Махмудов, директор филиала 
ООО «ЭПАМ Системз» в Рязани Ми-
хаил Владимирович Чугуев, началь-
ник ЦДОиМКО РГУ имени С.А. Есе-
нина Владимир Андреевич Фулин, 
заведующий отделом информацион-
ных технологий ОГБПОУ «Рязанский 
колледж электроники» Игорь Алексе-
евич Блинков, руководитель подраз-
деления подготовки кадров филиа-
ла ООО «ЭПАМ Системз» в Рязани 
С.Ю. Щенников, руководитель депар-
тамента тестирования программного 

обеспечения филиала ООО «ЭПАМ 
Системз» в Рязани Андрей Никола-
евич Мыськин, заместитель заведу-
ющего кафедрой САПР ВС РГРТУ 
Сергей Владимирович Скворцов  
и другие. 

Олимпиада проходила в несколько 
этапов. На первом, дистанционном 
этапе команды выполняли задания  
с использованием возможностей 
Центра дистанционного обучения и 
мониторинга качества образования 
РГУ имени С.А. Есенина.

Очный этап проходил на площад-
ках Рязанского государственного 

Совместно с компанией 
«ЭПАМ Системз»

университета имени С.А. Есени-
на и Рязанского государственного 
радиотехнического университета. 
Участники в течение пяти часов вы-
полняли задания по тестированию 
информационной системы, начиная 
от развертывания тестового стенда 
и заканчивая подготовкой отчёта для 
заказчика.

Для организации взаимодействия 
участников Олимпиады с жюри ис-
пользовалась система дистанци-
онного обучения «Moodle». Члены 
жюри оценили результаты работы  
и определили победителей и лучшие 
команды в номинациях.

Проведение Олимпиады позволи-
ло участникам получить практиче-
ский опыт работы по тестированию 
программного обеспечения, опыт ра-
боты в команде, выполнения заданий 
в ограниченные сроки, а также полу-
чить экспертную оценку своих работ.

На Олимпиаду было подано бо-
лее тридцати заявок от команд РГУ, 
РГРТУ и колледжа электроники.

РГУ имени С.А. Есенина, РГРТУ  
и «ЭПАМ Системз» получили опыт 
совместного проведения региональ-
ной Олимпиады на удалённых пло-
щадках с использованием системы 
дистанционного обучения, что позво-

В Рязанском государственном 
университете имени  

С.А. Есенина профкомом 
студентов совместно с областной 
станцией переливания крови 
были организованы дни донора. лило оперативно получить и оценить 

результаты работы команд.
В финальном этапе участвовало 

десять команд. Команда нашего уни-
верситета «404» в составе Сергея 
Рогатина, Сергея Рябова, Дмитрия 
Павлова (группа 3308, ФМФ) за-
няла почётное III место. А команда 
«proTest», в составе Натальи Кре-
стининой, Ирины Новиковой (группа 
3208, ФМФ) победила в номинации 
«Пункутальность». Также вышла  
в финал команда «Покемоны» (груп-
па 3508, ФМФ) в составе Алексея 
Гудкова, Егора Никишина, Ильи Со-
рокина.

В дальнейшем планируется сде-
лать региональную Олимпиаду по те-
стированию программного обеспече-
ния ежегодной, а в следующем году 
расширить спектр участников. 

Студенты РГУ имени  
С.А. Есенина заняли 

первое место на I студенческом 
чемпионате России по 
интеллектуальной игре 
«Ворошиловский стрелок». 

В университете «Синергия» (г. Мо-
сква) прошёл I Кубок России по игре 
«Интеллектуальное шоу «Вороши-
ловский стрелок». Участие в главном 
студенческом турнире страны приня-
ли более 50 команд из 18 регионов. 
Рязанская делегация, возглавляемая 
региональным руководителем РАИК 

и направления РСМ «Интеллект» 
Анатолием Минаевым, состояла из 
пяти команд РГУ имени С.А. Есенина 
и двух РГРТУ. Знатоки из Рязани уже 
четырежды привозили серебряные 
медали самых масштабных интел-
лектуальных состязаний.

По итогам трёх отборочных туров 
в число 16 сильнейших студенческих 
команд России вошли и две команды 
нашего университета – «Принципи-
альный соперник» и «Диетический 
Borjgch». 

Команда Рязанского государствен-
ного университета имени С.А. Есени-

на «Диетический Borjgch» в упорной 
борьбе уступила московской команде 
с гордым названием «ВДВ», но уже 
в следующем раунде действующий 
чемпион Рязани «Принципиальный 
соперник» отомстил за товарищей. 
Победоносная четвёрка факультета 
истории и международных отноше-
ний Котенёв-Брыков-Шикунова-Кли-
ментов была усилена Дмитрием 
Турчаниновым – студентом Высшей 
школы экономики, который уже не  
в первый раз успешно выступает в 
составе рязанской команды.

Преодолев все отборочные туры, 

Интеллектуалы РГУ – лучшие в России
«Принципиальный соперник» в фи-
нальной битве обыграл команду 
«Энергия» из Воронежа. Команда из 
Рязани, в состав которой вошли сту-
денты факультета истории и между-
народных отношений РГУ имени С.А. 
Есенина Антон Котенёв, Роман Бры-
ков, Алексей Климентов и Мария Ши-
кунова, впервые завоевала звание 
Чемпионов России. 

Поздравляем ребят с заслуженной 
победой! 

Анна ГЕРАСИМОВА, 
студентка 4 курса ФСУ РГУ

В РГУ прошли 
дни донора

За два дня кровь сдали 75 студен-
тов, а ещё 35 желающих не смогли 
сделать этого по медико-физиологи-
ческим причинам. 

Каждому сдавшему кровь были 
предоставлены два выходных (со-
гласно закону о донорстве), сладкий 
чай, шоколадки и печенье (от профко-
ма студентов), а также материальная 
компенсация за обед (от областной 
станции переливания крови).

Большинство сдавших кровь пла-
нируют продолжить это благородное 
дело и будут участвовать в следую-
щем дне донора в вузе.

Особо стоит отметить студентов 
естественно-географического фа-
культета, которые по традиции вы-
ступили волонтёрами на этой акции 
и помогли работникам станции пере-
ливания с забором крови. 

..
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Если у человека в голове звучат 
несколько голосов – это не 

всегда плохо. Может, этот человек 
учится или преподаёт в институте 
иностранных языков? Ведь там 
работают и учатся люди, которые 
могут думать одновременно 
на английском, французском, 
русском языках. Дар, скажете 
вы? А вот Наталья Анатольевна 
Пескова считает, что дело не  
в таланте, а в огромной работе 
над собой. 

У каждого преподавателя в на-
шем университете есть личное пе-
дагогическое кредо. Наталья Анато-
льевна своё кредо определяет так: 
«Интерес к предмету – это главное 
условие успеха в его изучении. Если 
учишь что-то лишь для того, чтобы 
сдать экзамен – грош цена таким 
знаниям. Они не задержатся до сле-
дующей сессии. Но если это тебе 
по-настоящему интересно – другое 
дело. Интересное запоминается 
лучше. А это возможно тогда, когда 
студент по-настоящему профессио-
нально ориентирован. Только в этом 
случае он понимает значимость сво-
их усилий и истинную цену получен-
ным знаниям и умениям». 

Безусловно, интерес – это основа 
стремлений студента к овладению 
той или иной дисциплиной. При из-
учении иностранного языка у каждо-
го студента есть свои предпочтения, 
каждый хочет научиться использо-
вать иностранный язык в своей сфе-
ре: кто-то – овладеть разговорной 
речью, кто-то – говорить о книгах или 
о политике. К счастью, наш универ-
ситет даёт возможность студенту 
изучать именно те дисциплины, кото-
рые необходимы именно ему. 

Наталья Анатольевна подчёрки-
вает, что для неё важно видеть про-
фессиональный рост студента. А это 
возможно, поскольку Наталья Ана-
тольевна работает с одними и теми 
же студентами в разные периоды их 
обучения, читая несколько базовых 
теоретических дисциплин и для пе-
дагогов, и для переводчиков. Причём 
для каждого направления важен свой 

О географии в последнее время 
говорят и пишут очень много. 

Совсем недавно завершилась 
впервые проводившаяся в нашей 
области Географическая декада. 
Ежедневные конференции, 
лекции, встречи, экскурсии, 
географический диктант… 
Каждый желающий мог прожить 
эти десять дней – 21 октября –  
1 ноября – вместе с одной из 
самых увлекательных  
и интересных наук – с наукой  
о Земле, географией. 
Но сегодня хотелось бы 
рассказать о тех, кто интересуется 
географией не от случая  
к случаю, а постоянно.  
Это сотрудники кафедры 
физической географии 
и лаборатории геохимии 
ландшафтов РГУ имени  
С.А. Есенина. В 2015 году их 
проект, наряду ещё со 133 
другими работами со всей 
России, был поддержан Русским 
географическим обществом. 

«Оценка ландшафтных зако-
номерностей биологической про-
дуктивности лесных фитоценозов  
в условиях меняющегося климата  
и биогеохимические аспекты их 
устойчивости к антропогенному 
загрязнению» – таково название 
проекта, поддержанного Русским 
географическим обществом. За 
сложной формулировкой и научны-
ми терминами – серьёзная работа 
по изучению природы Рязанской об-
ласти, уже не первый год ведущаяся 
на базе лаборатории и кафедры. 

Как растёт лес 

Утро 11 октября. Мы в окрест-
ностях мещерского села Кельцы.  
В нашей команде –  руководитель 
лаборатории геохимии ландшафтов, 
кандидат биологических наук Сергей 
Анатольевич Тобратов и заведую-
щий кафедрой физической геогра-
фии, кандидат географических наук 
Алексей Владимирович Водорезов 
– люди увлечённые, с огромным ко-
личеством идей, горящими глазами  
и бескорыстным интересом. Это от 
них в годы учёбы в вузе я сначала 
«заразилась», а потом и «хронически 
заболела» наукой, и сейчас, окончив 
университет, по-прежнему стараюсь 
участвовать во всех экспедициях ка-
федры. 

Здесь, в окрестностях Келец, горит 
костёр – человек дожигает то, что 
осталось после страшного лесного 
пожара пять лет назад. Исчезают  
в пламени, догорают обугленные 
стволы некогда шумевшего здесь со-
снового леса. За последние годы на-
ших бесконечных полевых выездов 
мы уже привыкли к тому, что Мещера, 
лесная сказка в центре давно осво-
енной территории России, встречает 
нас унылой и однообразной картиной 
пожарищ и очень редко – рядами 
молодых сосенок. Они должны сме-
нить уничтоженное огнём, но пока им 
тоже несладко – «скорая на подъём» 
берёза забивает молодые сосновые 
посадки. 

Как растёт лес? Почему где-то  
он – величественный и дремучий,  
а где-то – чахлый и угнетённый? 
Вопросы эти не праздные – лес со 
времён Древней Руси был одним из 
главных богатств русской природы. 

«На рост леса влияет множество 
факторов: почвенно-климатические 
условия, уровень грунтовых вод, 
характер рельефа, – рассказывает 

Сергей Анатольевич Тобратов. – На 
отдельных песчаных буграх – их  
в Мещере зовут островами – сосна 
до пожаров 2010 года росла хорошо. 
В других местах – в понижениях или 
на плоских песчаных равнинах – во-
дообмен снижен, грунтовые воды 
подходят близко к поверхности,  
и корням сосны нечем дышать. Де-
ревья в таких условиях не живут,  
а выживают». 

Географы любят говорить, что 
вода – это кровь ландшафта. Она, 
как циркулирующая по сосудам 
кровь, выполняет в природе полез-
ную работу. Если вдруг по каким-то 
причинам вода начинает застаивать-
ся, это тут же сказывается на росте 
леса. Беда не приходит одна – на за-
болоченных участках частыми гостя-
ми становятся лесные пожары.

Оказывается, расположение та-
ких участков не случайно. Там, где 
до пожара росли чахлые сосенки, 
в древности, около миллиона лет 
назад, протекали реки. Учёные на-
зывают такие места древними лож-
бинами стока. За прошедший с тех 
пор миллион лет мещерская земля 
видела много необычного. При-
ходили с севера и таяли ледники, 
оставляя после себя валуны и пески, 
сглаживая древнюю поверхность. 
Так прежние реки, бугры и неров-
ности оказались укутаны мощным 
песчаным одеялом. Но спят они, эти 
древние неровности рельефа, не-
крепко. Даже через песчаную толщу 
они продолжают дирижировать дви-
жением влаги, ускоряя или замед-
ляя его. Вот и получается, что для 
того, чтобы понять, как растёт лес, 
недостаточно знаний о современ-
ном рельефе, нужно уметь смотреть 
в самую «глубь» в прямом смысле 
этого слова – анализировать данные 
геологической разведки и бурения 
недр.

Деревья-летописцы 

Дать интересную информацию  
о прошлом и подтолкнуть к научному 
поиску могут старые карты, летописи 
и архивные документы. А ещё – ли-
тературные произведения, авторы 
которых нередко подмечали необыч-
ное в окружавшей их природе. 

В прошлом веке по этим местам 
любил путешествовать К.Г. Пау-
стовский. Его «Мещерская сторона» 
– признание в любви этой «тихой  
и немудрой земле». Для учёных это 
произведение – ценнейший кладезь 
информации о прошлом состоянии 
ландшафта. Мы помнили, что Пау-
стовский с друзьями не раз бывал 
около запрятанного в мещерских бо-
лотах Поганого озера, которое мест-
ные жители считали тогда жутким, 
гиблым местом. «На душе у нас было 
неважно», – рассказывал писатель.  
А ещё упоминал об обширных «зеле-

нущих трясинах» по берегам озера 
и о чахлом, больном сосновом ред-
колесье. Хороший лес здесь не рос, 

и товарищ Паустовского Гайдар, 
взобравшись на старую высо-

кую сосну, мог издалека уви-
деть его уныло-зловещие 

берега. 
Тем ясным октябрь-

ским днём мы решили 
побывать на берегах 
Поганого озера. Конеч-
но, здесь нет песчаного 
пляжа, привлекательно-

го для отдыхающих, да  
и к самой воде подойти не-

просто – густой чёрный торф-
сплавина может внезапно уйти 

из-под ног. Но нас интересовал  
в первую очередь лес. Вокруг озера 
– плотные ряды берёз и сосен, много 
«молодёжи» – сосенок семи-восьми 
лет. Прямо на наших глазах лес на-
ступает на «зеленущие трясины», 
которые превратились в узкую кайму 
вдоль кромки воды. Озеро и его бе-
рега открылись нам совершенно ина-
че, чем 75 лет назад Паустовскому. 
Что же произошло с тех пор?

Это сейчас у нас забрасываются, 
зарастают берёзками даже плодо-
родные, хорошие земли. А в 1960-е 

Загадки мещерского леса
из сосен, растущая дальше от озера, 
выше и толще, другая, что в десяти 
метрах от первой и ближе к воде, 
заметно тоньше. Однако, подсчитав 
годичные кольца, узнаём: сосны – 
ровесницы, обе потянулись к свету 
из материнского семечка в 1981 году. 
Получается, что наши сосны по-
явились на свет после масштабного 
осушения Мещеры, поэтому и росли 
они так бойко. И всё же второй сосне 
повезло меньше – её семечко упало 
ближе к озеру, где, несмотря на осу-
шение, воды по-прежнему многова-
то. Особенно тяжело приходится ей 
во влажные годы. На дождливое лето  
и снежную зиму она отвечает особен-
но узким годичным кольцом. 

* * *
«Лес и вода – родные брат и се-

стра» – гласит русская пословица. 
Действительно, отзывчивость роста 
деревьев даже на небольшие измене-
ния водного режима просто поража-
ет. Стоит отвести избыток грунтовых 
вод в мелиоративные каналы –  
и рост «благодарных» сосен ускоря-
ется в два и более раза. И весь ланд-
шафт приобретает совершенно иной 
облик, его просто не узнать – он как 
бы наполняется жизнью и красотой. 

Сергей Анатольевич Тобратов в мещерском лесу – это всё,  
что осталось после страшного пожара 2010 года

«На рост леса влияет множество факторов: почвенно-климатические 
условия, уровень грунтовых вод, характер рельефа, – рассказывает Сер-
гей Анатольевич Тобратов. – На отдельных песчаных буграх – их в Мещере 
зовут островами – сосна до пожаров 2010 года росла хорошо. В других ме-
стах – в понижениях или на плоских песчаных равнинах – водообмен снижен, 
грунтовые воды подходят близко к поверхности, и корням сосны нечем ды-
шать. Деревья в таких условиях не живут, а выживают». 

годы Мещеру – лес-
ной заболоченный 
край с бедными 
песчаными почва-
ми – хотели осваи-
вать, чтобы добы-
вать торф, растить 
лес и сеять травы. 
Тогда лишнюю воду 
удалось отвести  
в самодельные реки 
– мелиоративные 
каналы (по пути  
к Поганому озе-
ру нам пришлось 

пересечь не один такой канал). Так 
мещерская земля освободилась от 
избытка влаги, и лесу стало лучше 
расти.

О дендрохронологии – изучении 
роста леса по годичным кольцам 
деревьев – каждый знает со школь-
ных лет. С собой на Поганое озеро 
мы взяли специальный инструмент 
– возрастной бурав. Пробурив ствол 
до центра, можно получить так назы-
ваемый керн – узкую колонку дерева, 
на которой видны годичные кольца. 
Самому растению это не вредит, осо-
бенно если замазать ранку глиной, 
а учёные получают настоящую при-
родную летопись. Годичные кольца 
дерева могут рассказать о годах «ху-
дых» и «добрых». 10 минут работы 
– и в наших руках оказывается «при-
родный архив» – керны двух сосен с 
берегов Поганого озера. Эти сосны 
совсем не похожи на чахлые дере-
вья, описанные Паустовским. Одна 

«Лес и вода – родные брат и сестра» – гласит русская пословица. Дей-
ствительно, отзывчивость роста деревьев даже на небольшие измене-
ния водного режима просто поражает. Стоит отвести избыток грунтовых 
вод в мелиоративные каналы – и рост «благодарных» сосен ускоряется 
в два и более раза. И весь ландшафт приобретает совершенно иной об-
лик, его просто не узнать – он как бы наполняется жизнью и красотой.

Впрочем, есть в этой бочке мёда 
своя ложка дёгтя – никогда нельзя 
забывать про естественную измен-
чивость климата. Если не перекрыть 
сток по каналам в экстремально за-
сушливый год, мелиорация может 
обернуться бедой, и по осушенным 
землям начнут гулять смертоносные 
пожары. К сожалению, это случалось 
в Мещере уже не раз. Но оказыва-
ется, что почти всегда пожары, при 
всей их непредсказуемости, в общем 
«ходят по одним и тем же дорожкам», 
которыми являются древние ложби-
ны стока. Следовательно, траекто-
рии пожаров можно хотя бы в общих 
чертах прогнозировать… И здесь нет 
ничего удивительного. Каждый гео-
граф знает, сколь мало в природе ха-
оса и случайности, и сколь много по-
рядка, стройности и красоты. Важно 
лишь уметь всё это увидеть. Разве не 
в этом высший смысл и назначение 
настоящей науки?  

Впрочем, рост леса зависит не 
только от водного режима. Не менее 
значимо сейчас и антропогенное за-
грязнение. Тяжёлые металлы и ис-
кусственные радионуклиды встра-
иваются в столетиями отлаженные 
циклы обмена веществ, заменяя  
в них необходимые растениям эле-
менты питания. Исследование ми-
грации загрязняющих веществ в ме-
щерских лесах – это тоже работа по 
гранту. Впереди у нас – ещё сотни 
часов пробоподготовки, измерений 
на специальных приборах, анализа 
полученных данных. И об этом в своё 
время тоже будет написано – в на-
учных статьях, диссертациях, моно-
графиях. 

Ольга ЖЕЛЕЗНОВА, 
лаборант кафедры 

физической географии 
РГУ имени С.А. Есенина 

Фото автора

..
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Три вопроса выпускнику Хронограф

Учителя РГУ

Сегодня на вопросы  
юбилейной рубрики 

отвечает выпускница института 
психологии, педагогики  
и социальной работы нашего 
вуза, руководитель Центра 
развития социальной активности 
детей и молодёжи «Потенциал» 
муниципального бюджетного 
учреждения дополнительного 
образования «Центр детского 
творчества «Феникс»  
Мария Дьяченко. 

– Чем Вам помог родной вуз  
в построении успешной карьеры? 

– В вузе я получила хорошую тео-
ретическую базу. Даже когда я начала 
заниматься общественной деятель-
ностью, я понимала, что в работе  
с детьми должна руководствоваться 
общепедагогическими и психологи-
ческими принципами. Наверное, за 
счёт этого я сильно выиграла – моя 
работа всегда была не только иници-
ативной, но и продуманной со всех 
сторон.

– Что Вам больше всего запом-
нилось в студенческие годы? 

– Конечно же, люди. Я не могу ска-
зать, что была прилежной студент-
кой. Множество пропусков, опять 
же из-за общественной деятельно-
сти, вызывали недовольство препо-
давателей. Но я очень благодарна 

Если у человека в голове звучат 
несколько голосов – это не 

всегда плохо. Может, этот человек 
учится или преподаёт в институте 
иностранных языков? Ведь там 
работают и учатся люди, которые 
могут думать одновременно 
на английском, французском, 
русском языках. Дар, скажете 
вы? А вот Наталья Анатольевна 
Пескова считает, что дело не  
в таланте, а в огромной работе 
над собой. 

У каждого преподавателя в на-
шем университете есть личное пе-
дагогическое кредо. Наталья Анато-
льевна своё кредо определяет так: 
«Интерес к предмету – это главное 
условие успеха в его изучении. Если 
учишь что-то лишь для того, чтобы 
сдать экзамен – грош цена таким 
знаниям. Они не задержатся до сле-
дующей сессии. Но если это тебе 
по-настоящему интересно – другое 
дело. Интересное запоминается 
лучше. А это возможно тогда, когда 
студент по-настоящему профессио-
нально ориентирован. Только в этом 
случае он понимает значимость сво-
их усилий и истинную цену получен-
ным знаниям и умениям». 

Безусловно, интерес – это основа 
стремлений студента к овладению 
той или иной дисциплиной. При из-
учении иностранного языка у каждо-
го студента есть свои предпочтения, 
каждый хочет научиться использо-
вать иностранный язык в своей сфе-
ре: кто-то – овладеть разговорной 
речью, кто-то – говорить о книгах или 
о политике. К счастью, наш универ-
ситет даёт возможность студенту 
изучать именно те дисциплины, кото-
рые необходимы именно ему. 

Наталья Анатольевна подчёрки-
вает, что для неё важно видеть про-
фессиональный рост студента. А это 
возможно, поскольку Наталья Ана-
тольевна работает с одними и теми 
же студентами в разные периоды их 
обучения, читая несколько базовых 
теоретических дисциплин и для пе-
дагогов, и для переводчиков. Причём 
для каждого направления важен свой 

подход: «Для будущих 
учителей в теории грам-
матики важна ориентация 
на установление особен-
ностей грамматического 
строя английского языка 
по сравнению с русским 
языком. Это позволит им  
в последующем эффек-
тивно преподавать ино-
странный язык, предви-
деть возможные ошибки 
учеников. Для переводчиков актуаль-
но другое. Они должны видеть сход-
ство и различие грамматических 
систем родного и иностранного 
языков, понимать лингвистические 
механизмы, лежащие в основе наи-
более правильного перевода. И тот 
факт, что лингвистические дисципли-
ны читаются на иностранном языке, 
что принято далеко не во всех вузах, 
также работает на становление про-
фессионала. Для нас иностранный 
язык – не только цель, но и средство 
обучения». 

Такой энергичный и любящий свою 
работу преподаватель как Наталья 
Анатольевна, всегда будет профес-
сионально расти и развиваться. Воз-
никает вопрос, как же ей хватает сил 
для очного отделения, ведь у неё 
так много студентов. Но становится 
понятно, насколько это сильный че-
ловек, когда узнаёшь, что она ещё  
и курирует вечернюю форму обуче-
ния. «Вечернее отделение при ИИЯ 
было открыто в 2002 году. Время 
показало, что эта форма обучения 
в наше непростое время достаточ-
но востребована. Для многих – это 
единственная возможность получить 
высшее образование, сочетая учёбу 
с работой. Кроме того, она позволя-
ет совмещать обучение с учёбой на 
других факультетах нашего универ-
ситета или в других вузах. Многие 
поступают на отделение с целью 
получения второго и последующего 
высшего образования. А с этого года 
открыта вечерняя магистратура по 
направлению подготовки «Филоло-
гия». Несмотря на отсутствие бюд-
жетных мест, набор прошёл успешно, 
сформировано три группы. Надеем-

Спасибо вам за эти годы!

Главное не способность, 
а трудоспособность 

людям, доверявшим мне, – Ларисе 
Анатольевне Умновой и Анне Алек-
сандровне Захаровой. Спасибо вам 
за эти годы! 

– Что Вы посоветуете студентам 
Рязанского государственного уни-
верситета имени С.А. Есенина?

– В современном мире недоста-
точно быть просто выпускником вуза, 
даже недостаточно иметь красный 
диплом. Руководителей сейчас ин-
тересуют перспективные молодые 
люди с определёнными компетен-
циями и умениями. Чтобы завтра не 
жаловаться на маленькую зарплату 
или скучную работу, сегодня нужно 
не только получать оценки в инсти-
туте, но и заниматься саморазвитием 
и общественной деятельностью или 
начинать работать в выбранной сфе-
ре. Дерзайте! 

ся, что имеющийся опыт 
поможет институту успеш-
но реализовать и этот про-
ект», – рассказывает На-
талья Анатольевна. 

Конечно же, благодаря 
такой системе препода-
вания в ИИЯ многие его 
выпускники добиваются 
больших профессио-
нальных успехов. Ната-
лье Анатольевне и всему 

коллективу института есть кем гор-
диться, ведь несколько выпускников 
были признаны учителями года, мно-
гие удостоены профессиональных 
званий и наград. Например, Юлия 
Симакова стала победителем город-
ского этапа конкурса «Учитель года 
2015». Многие выпускники продолжа-
ют обучение в ведущих вузах России  
и дальнего зарубежья, что говорит об 
их достойной языковой и теоретиче-
ской подготовке, полученной в РГУ. 
Так, Александра Воронкова, выпуск-
ница английского отделения 2014 
года, продолжает обучение в маги-
стратуре Российского государствен-
ного гуманитарного университета по 
магистерской программе «Иностран-
ные языки». 

Подводя итоги, можно сказать, что 
так добросовестно и творчески рабо-
тать может только человек, безумно 
любящий свой университет. За пле-
чами Натальи Анатольевны тридцать 
лет преподавания в РГУ, множество 
выпускников, огромное уважение со 
стороны коллег и студентов. И от та-
кого преподавателя, как она, особен-
но приятно слышать эти тёплые сло-
ва: «Хочется поздравить коллектив 
университета с этой знаменательной 
датой – 100-летием РГУ, пожелать 
преподавателям новых творческих 
успехов, студентам – профессио-
нального становления, а родному 
университету – процветания! С на-
ступающим юбилеем!». 

Евгения КОВШОВА, 
студентка 4 курса 

отделения журналистики 
филфака РГУ

Спасибо вам за эти годы!

1958 год
С 13 ноября метеорная группа 

астрономического кружка РГПИ 
приступила к наблюдению за мете-
орами потока Леонид в околозем-
ной области неба. 

С 17 ноября на всех факультетах 
и курсах между третьим и четвёр-
тым часом учебных занятий ин-
структоры-общественники начали 
проводить производственную гим-
настику.

В РГПИ открылась выставка к 
40-летию комсомола. Впервые в 
истории института для оформле-
ния выставки не приглашались ху-
дожники «со стороны», всё делали 
сами студенты. 

1959 год
На улице Полонского открылось 

общежитие № 1. Кроме студентов, в 
новый дом переселились 30 семей 
профессорско-преподавательского 
состава и работников института. 
«При переселении не обошлось и 
без забавных случаев. Новосёлы 
имели удовольствие видеть, как 
доцент А.М. Кауфман спускался по 
верёвке с крыши с ловкостью пер-
воклассного альпиниста. Оказыва-
ется, он, оставив ключи в комнате, 
захлопнул дверь. Спасла доцента 
сообразительность. 

…Но никто не оказался таким 
деловитым, как Г.А. Мартиросян. 
Целую неделю слышался стук из 
его квартиры, проект которой ему 
не понравился. Он проявил настоя-
щие прорабские способности, пере-
делывая жилплощадь. Измазан-
ный краской, с молотком в руках, 
метался Мартиросян по коридору. 
Очевидно, к празднику он закончит 
свои «деяния» и даст соседям воз-
можность спокойно отдохнуть». 

В РГПИ открылся комсомольский 
кинолекторий.

1960 год
В Рязань приехали гости из ГДР. 

Они хотели перенять у педагогов 
РГПИ опыт преподавания сельско-
хозяйственного производства и ос-
нов промышленного производства. 

В общежитии в Касимовском 
переулке в день 42-ой годовщины 
Ленинского комсомола состоялась 
свадьба студентов 5 курса физмата 
Ивана Сафошкина и Эвелины Се-
микрас. 

В кинотеатре «Родина» откры-
лась детская комната, в которой 
дежурят студенты РГПИ.

По инициативе комитета комсо-
мола в институте начал выходить 
фотожурнал. В первом номере по-
мещены снимки, рассказывающие 
о  посещении института делегацией 
пединститута Мюльхаузена (ГДР), 
о работе студентов в колхозах под-
шефного Старожиловского района, 
а также фотографии с торжествен-
ного заседания по случаю 43-ей 
годовщины Великого Октября. В ре-
дакции журнала – фотокорреспон-
денты со всех факультетов.

Представители РГПИ приняли 
участие в межвузовской конферен-
ции в Туле, посвящённой 50-летию 
со дня смерти Л.Н. Толстого. 

В рубрике «Хронограф»» мы рассказываем о значимых, 
примечательных, а порой просто забавных событиях, 

произошедших в университете за 100 лет его существования. Месяц 
за месяцем. Материалы взяты из вузовских газет «За педагогические 
кадры» и «Педагогическая смена». 

1967 год
Факультет истории стал лучшим в 

соцсоревновании в честь 50-летия 
Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции.

Доцент кафедры педагогики П.И. 
Саморуков получил очередное 
письмо от своего вьетнамского дру-
га – декана факультета педагогики 
и психологии Ханойского пединсти-
тута Нгуена Лэна. Коллектив вьет-
намского вуза поздравил РГПИ с 
50-летием Октября.

В Рязанском пединституте откры-
ли дискуссионный клуб. На первом 
собрании обсуждали кинофильм 
«Журналист»: «Журналист – это 
фильм о том, как трудно установить 
духовные контакты между людьми, 
и как они необходимы всей пла-
нете… Многие девушки считают, 
что Шурочка прекрасна своей про-
стотой. Но один из наших молодых 
людей отпарировал: «Замучился я 
с этой простотой». 

1968 год 
17 ноября в РГПИ прошла отчёт-

но-выборная профсоюзная конфе-
ренция, которая признала работу 
профкома института удовлетвори-
тельной. 

1971 год
В День донора безвозмездно сда-

ли кровь 252 студента РГПИ. Трём 
студентам, сдававшим кровь в пя-
тый раз, вручили медали почётных 
доноров.

Впервые за 15 лет в теплице 
РГПИ зацвёл редкий южно-амери-
канский кактус – опунция. Его пло-
ды и стебли съедобны.

15 ноября ветерану-педагогу ист-
фака Михаилу Максимовичу Тере-
хову исполнилось 80 лет, 45 из кото-
рых он отдал воспитанию молодого 
поколения.

В красном уголке общежития 
№ 5 прошёл вечер «Девушка и 
современность». Со студентами 
встретились представитель обще-
ства «Знание», модельер Дворца 
профсоюзов, парикмахер салонов 
«Берёзка». Часть вечера была по-
священа демонстрации модной 
одежды на 1972 год и современных 
причёсок.

В общежитии № 2 побывал лау-
реат Всероссийского конкурса чте-
цов, артист Ленинской филармонии 
О. Гордин. О «железном Феликсе» 
и советских чекистах обитателям 
общежития № 1 рассказал артист 
Л.Б. Гордин.

1972 год
18 ноября в институте состоялся 

конкурс комсомольско-молодёжной 
песни, посвящённый 50-летию об-
разования СССР. 

1989 год
Утверждён в звании профессора 

ректор института А.П. Лиферов.

Ведущая рубрики «РГУ – 100 лет» 
Анна ШМАКОВА, 

студентка 4 курса 
отделения журналистики  

филфака РГУ

Вуз в ноябре


